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代表委员议国是
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2023 年 3 月 10 日 星期五

中青报·中青网记者 叶雨婷 樊未晨 张 渺
见习记者 杨 洁

据教育部统计数据，2023届全国普通高校毕业生

规模再创新高，预计达 1158万人，同比增加 82万人。

就业是最大的民生。每年全国两会，高校毕业

生就业都是代表委员们关心的热门话题。今年亦

然。多位代表委员表示，和往年相比，今年高校毕

业生的就业形势依然严峻，企业“招工难”和毕业

生“就业难”并存的结构性矛盾仍然存在。

如今，就业市场上既有新生力量，也有新就业

形态从业人员。不少代表委员认为，对于职场新生

力量 00 后来说，他们的择业自主意识更强、职业

选择更加多元。而针对灵活就业、新就业形态的从

业人员，应依法加强相关的权益保护。

大学生就业的“结构性矛盾”依然存在

今年的政府工作报告指出“突出做好高校毕

业生就业工作”，如何切实解决这一关系到千家万

户的民生关切，成了不少代表委员热议的话题。

“要高质量做好大学生就业工作，还面临诸多挑

战。”全国政协委员、南通大学校长施卫东告诉记者。

施卫东分析，现状是高校毕业生总量再创新

高，同时企业“招工难”和毕业生“就业难”并存的

结构性矛盾仍然存在。究其原因，一方面是高校毕

业生就业期望值越来越高，求稳趋势在增加，部分

毕业生过度向往“体制内”工作岗位；另一方面，制

造业、服务业普工难招，技术技能人才短缺，招聘

过程中显示出来的地区差异也较为明显。

对此，全国人大代表、山东省德州恒丰集团高

级技师王晓菲深有体会，“我们这种一线制造业工

厂，人才缺口一直存在。特别是这几年，越来越不

好招人。一方面是因为纺织专业在大学里越来越

冷门，年轻人更喜欢新兴的、前沿的专业；另一方

面，工厂高温高湿等客观条件依然存在，确实比

‘坐办公室’的岗位更艰苦，一些纺织专业的学生

也会选择考研、考公，或转行就业”。

针对现阶段毕业生就业难问题，全国政协委

员、北京城市学院校长刘林在会前专门进行了调

研。刘林指出，当前不少观点把今年高校毕业生就

业难的主要原因归结为高校学科专业设置与经济

社会发展实际脱节，所培养的毕业生眼高手低、就

业观不正、求安求稳等，“这种分析不无道理，现阶

段高校毕业生就业难确实有一部分是高校人才培

养和学生就业观念方面的问题，这是老问题了，但

不是今年就业难的主因”。

“今年就业难的主要原因是疫情后经济社会

尚处于复苏过程中，现阶段有效需求不足。换句话

说，现在主要难在岗位供给端，而不是难在高校和

学生身上。”刘林表示，用人单位的岗位挖潜空间

已不如从前，这是一个需要重视的问题。

“所谓的挖潜是什么？过去为了解决大学生

就业困难，政府采取了多种措施，比如扩大二学

位 招 生 、 扩 大 研 究 生 招 生 、 扩 大 高 职 招 生 等 。

但随着几年扩招之后，由此带来的高校办学条

件 紧 张 等 问 题 也 显 现 出 来 ， 从 某 种 意 义 上 说 ，

通 过 高 校 扩 招 缓 解 就 业 压 力 的 空 间 已 经 不 大

了。”刘林说。 （下转 4 版）

让高校毕业生“就好业”需多方合力

1158 万 背 后 的 就 业 关 切
新华社北京 3 月 9 日电 3 月 9 日，国家主席习近平

同 西 班 牙 国 王 费 利 佩 六 世 互 致 贺 电 ，庆 祝 两 国 建 交

50 周 年 。

习近平指出，中国同西班牙建交半个世纪以来，双方

秉持相互尊重、平等互利精神，深化友谊，促进合作，建立

和发展了全面战略伙伴关系，为两国人民带来了实实在

在的福祉。

习近平强调，我高度重视中西关系发展，愿同费利佩

六世国王陛下一道努力，以两国建交 50 周年为新起点，

巩固政治互信，拓展互利合作，增进民心相亲，共同续写

中西友好合作新篇章。

费利佩六世表示，建交 50 年来，西中关系发展平稳

顺利，各领域合作持续推进，人民友谊不断加深。相信两

国将以庆祝建交 50 周年为契机，全面拓展友好交往与务

实合作，携手应对气候变化等全球性挑战。

就中西建交 50 周年

习近平同西班牙国王
费利佩六世互致贺电

中青报·中青网记者 周围围

党的二十大报告明确指出

要深入实施人才强国战略，强

调人才是全面建设社会主义现

代化国家的基础性、战略性支

撑之一。

青年是国家和社会发展的

生力军。那么如何培养好青年

人才？

据 了 解 ，地 方 两 会 期 间 ，

在 31 个 省 份 发 布 的 本 地 政 府

工作报告中，青年人才都被特

别 关 注 。北 京 、山 东 、甘 肃 、山

西 等 地 专 门 设 置 了 青 年 人 才

相关计划。

在今年全国两会上，全国

政协共青团和青联界专门就青

年人才提交了一份《关于建立

新时代青年人才培养体系 支

持青年人才在中国式现代化进

程中挑大梁当先锋的提案》（以
下简称《提案》）。针对部分人才

发展平台与人才发展需求不匹

配、人才政策落实程度有待提

高、青年人才外流等问题，建议

在思想引领、政策支持、各方协

作等方面下大力气，下苦功夫。

把 优 秀 人 才 集
聚 到 党 和 人 民 事 业
中来

党的二十大报告指出，深

入实施人才强国战略，坚持尊

重劳动、尊重知识、尊重人才、

尊 重 创 造 ，完 善 人 才 战 略 布

局，加快建设世界重要人才中

心和创新高地，着力形成人才

国际竞争的比较优势，把各方

面 优 秀 人 才 集 聚 到 党 和 人 民

事业中来。

《提案》 建议，高度重视

青年人才理想信念教育。坚持

用习近平新时代中国特色社会

主义思想武装青年，教育引导

青年人才主动担负起时代赋予

的使命责任。 （下转 4 版）

全国政协共青团和青联界

：

支持

青年人才在中国式

现代化进程中挑大梁当先锋

中青报·中青网记者 张茜 邱晨辉 张渺
见习记者 杨洁

今年全国两会前夕，习近平总书记在

主持中共中央政治局第三次集体学习时强

调，加强基础研究，是实现高水平科技自

立自强的迫切要求。

全 国 人 大 代 表、中 国 科 学 院 院 士、中

国 地 质 大 学（武 汉）校 长 王 焰 新 从 中 看 到

一 个 明 确 的 信 号 ：这 是 我 们 党 把 握 科 技 创

新 规 律 的 新 认 识 ，也 凸 显 出 我 国 当 前 发 展

阶段对基础研究这个源头活水“总开关 ”的

更大需求。

在全国人大代表、中国科学院院士、中

国科学院高能物理研究所所长王贻芳看来，

改革开放以来，我国的基础研究取得了一些

在国际上有重大影响的成果，但整体上与国

际先进水平还有相当大的差距。

当下如何继续加强基础研究？多位受访

者呼吁健全和落实符合基础研究规律的创新

体制机制，真正释放科研人员，特别是青年

科研人员的创新活力。其中，自主权、组织

方式、评价机制等是很受关注的关键词。

在选题、选人方面赋予一线
单位更多自主权

如今看病能拍 X 光片，得益于德国科学

家伦琴 120 多年前发现的 X 射线；6G 研发应

用的部分编码理论，在 20世纪 50年代问世。基

础研究的前瞻性至关重要。科技部部长王志

刚在近日国新办举行的“权威部门话开局”新

闻发布会上说：“基础研究首先是能提出问题，

提出真问题。”

王贻芳认为，什么样的项目重要和紧迫，如

何实现国际领先，哪里会被“卡脖子”，如何培育重

大成果等，科研单位自己最清楚。 （下转 2 版）

代表委员热议加强基础研究

如何打牢科技“地基”

中青报·中青网记者 王 林

对于在北京召开的全国两会，

上海的外企也很关心。

近日，上海市外商投资协会举

办“ 政 府 事 务 和 公 共 关 系 研 修 课

程”，邀请曾在政府、媒体等机构工

作 的 资 深 业 内 人 士 给 外 企 人 员 培

训，培训内容与正在召开的全国两

会有关。不少参与培训的外企人员

想知道，如何更熟练、方便地在中国

开展业务？中国还将如何扩大开放？

今年的政府工作报告提到，要

“更大力度吸引和利用外资”，“开放

的中国大市场，一定能为各国企业

在华发展提供更多机遇”。对于外资

企业而言，每年的全国两会是一个

了解中国对外开放的政策和制度的

重要“窗口”。在政府换届之年，在逆

全球化冲击之下，中国继续扩大开

放，并建立了一系列制度，已经释放

明确的信号。

全国政协委员、德勤中国主席蒋

颖认为，“得益于市场的强劲活力，中

国经济呈现的上行趋势将持续，外资

企业看好中国经济发展前景，参与中

国高质量发展步伐不断加快”。

外资外企信心稳住了

去 年 12 月 防 疫 政 策 优 化 调 整

后，浙江率先启动“千团万企拓市场

抢订单行动”，广东、福建、四川等

多个外贸大省也开启了“组团出海”

抢订单模式。当时有人感慨说：“一

次见面胜过千封邮件。”

今年年初，广东又提出落实“制

造业投资 10 条”“稳外资 12 条”和新

版外资准入负面清单，谋划引进一批

新的百亿元级、百亿美元级大项目。

海南准备更大力度“走出去”“请进

来 ”， 实 施 国 际 大 招 商 行 动 。 上 海、

福建、湖北、重庆、安徽等地也“官

宣”了吸引外资的实招。

疫情 3 年来，一些跨国公司对于

全球化投资、分工和协作多了一丝忧

虑，有的将制造基地搬到东南亚，有的

在考虑“中国+1”策略：将集中投资于

中国的产能分散，转移到其他国家。

但中国这座“世界工厂”依然有

着 强 劲 的 吸 引 力 。 2022 年 ， 我 国 全

部 工 业 增 加 值 突 破 40 万 亿 元 大 关 ，

制 造 业 规 模 连 续 13 年 位 居 世 界 首

位；实际使用外资首次超过 1.2 万亿

元，引资规模依然位居世界前列。

作 为 全 球 工 业 门 类 最 齐 全 的 国

家，中国的产业链、供应链优势难以被

替代。这从很受关注的苹果公司产业

链就能看出来。去年 10 月，苹果公司

公布了 190 家主要供应商名单，其中

91 家是中国公司，占比 47.9%。

“从行业领域看，中国在全球供应

链中处于非常关键的位置，在新能源、

低碳产业等多个领域具备较强的发展

潜力，为全球经济增长提供重大机遇。”

蒋颖认为，面对国内外多重超预期因素

冲击，中国高效统筹疫情防控和经济社

会发展，稳住了宏观经济大盘，经济实

力再上新台阶。 （下转 4 版）

开放的大市场带来更多新机遇

中 国 经 济 释 放“ 强 引 力 ”

两会视线

3 月 8 日，农业农村部市场与信息化司监测统计处处长邓飞（右）及同事在农业农村部会议室与全国人大代表、山西省昔阳县大寨镇大寨村党总支书记郭凤莲视频连

线。在山西代表团全体会议审议政府工作报告发言中，郭凤莲提出关于提高农村产业数字化水平、加大农业大数据成果转化应用力度等建议。第二天，这条建议即被国

办转至部委办理回应。 新华社记者 戴天放/摄

十四届全国人大一次会议主席团常务主席第三次

、第四次会议举行

十四届全国人大一次会

议主席团举行第三次

、第四次会议

赵乐际

主持

新华社北京 3 月 9 日电
十四届全国人大一次会议主

席团常务主席第三次会议 9
日上午在北京人民大会堂举

行。大会主席团常务主席赵

乐际主持会议。

会议听取了全国人大宪

法和法律委员会主任委员信

春鹰作的全国人大宪法和法

律委员会关于修改立法法的

决定草案修改意见的报告，

审议了关于修改立法法的决

定草案表决稿。

会议听取了大会副秘书

长刘俊臣作的大会秘书处关

于国务院机构改革方案审议

情况以及关于国务院机构改

革方案的决定草案代拟稿的

汇报。

会议听取了刘俊臣作的

大会秘书处关于十四届全国

人大一次会议选举和决定任命

的办法草案审议情况的汇报。

会议听取了刘俊臣作的

大会秘书处关于各代表团推

选监票人情况的汇报，提出

了总监票人建议人选。

会议听取了刘俊臣作的

大会秘书处关于十四届全国

人大一次会议主席团关于宪

法宣誓的组织办法草案代拟

稿的汇报。

会议同意将有关报告、

草案等提请大会主席团会议

审议。

大 会 主 席 团 常 务 主 席

李干杰、李鸿忠、王东明、肖

捷 、郑 建 邦 、丁 仲 礼 、郝 明

金、蔡达峰、何维、武维华出

席会议。

新华社北京 3 月 9 日电
十四届全国人大一次会议主

席团常务主席第四次会议 9
日下午在北京人民大会堂举

行。大会主席团常务主席赵

乐际主持会议。

会议听取了大会副秘书

长刘俊臣作的大会秘书处关

于国务院机构改革方案的决

定草案审议情况的汇报、关

于代表提出议案处理意见的

报告。 （下转 2 版）


